
  

Palacio Legislativo de San Lázaro, 23 de mayo 2019 
 

Versión estenográfica de la primera reunión extraordinaria de la 

Comisión de Presupuesto y Cuenta Pública de la Cámara de 

Diputados, LXIV Legislatura, llevada a cabo este jueves en el salón 

Legisladores de la República. 
 

 

 

El presidente diputado Alfonso Ramírez Cuellar: Bueno, nos falta una persona para hacer quórum, sin 

embargo queríamos comentar con ustedes… Bueno, hay quórum ya, llega, ya llegó Javier. Muy bien, buenas 

tardes, señoras diputadas, señores diputados, solicito a la secretaría dar cuenta del resultado del cómputo del 

registro previo a la asistencia a esta reunión. 

 

El secretario diputado: Con todo gusto, diputado presidente. Se informa a la presidencia que hay un registro 

previo de firmas de 26 diputadas y diputados, por lo tanto hay quórum. 

 

El presidente diputado Alfonso Ramírez Cuellar:  Se abre la reunión . Solicito a la secretaría dar lectura y 

poner a discusión el orden del día. 

 

El secretario diputado: Con gusto diputado presidente. Orden del día. 

 

I. Lista de asistencia 

II. Declaratoria del quórum 

III. Lectura del orden del día 

IV. Lectura, discusión y en su caso aprobación de actas de la cuarta y quinta reuniones anteriores 

V. Lectura, discusión y en su caso aprobación del dictamen con proyecto de decreto por el que se 

reforma el artículo 106 de la Ley Federal de Presupuesto y Responsabilidad Hacenaria en materia 

de transparencia presupuestaria 

VI. Lectura, discusión y en su caso aprobación de opiniones sobre impacto presupuestal 

VII. Notificación de la entrega de las subcomisiones para el dictamen de las cuentas públicas 2015-

2017 

VIII. Acuerdo de la composición de grupos de consulta integrados por instituciones, asociaciones 

civiles y dependencias 
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IX. Solicitud de información dirigida al secretario de Hacienda y Crédito Público, doctor Carlos Manuel 

Urzúa Macías, respecto al ejercicio presupuestal de la administración pública federal 

X. Acuerdo sobre inasistencias de diputados a las reuniones de la comisión 

XI. Clausura y convocatoria a la siguiente reunión. Es cuanto, diputado presidente. 

 

Está a discusión el Lorden del día. Si alguien quiere hacer uso de la palabra. Las diputadas y diputados que 

estén por la afirmativa sírvanse manifestarlo (votación). Las diputadas y los diputados que estén por la 

negativa sírvanse manifestarlo (votación). Las diputadas y diputados que estén en abstención sírvanse 

manifestarlo. (votación). Señor presidente, mayoría por la afirmativa. 

 

El presidente diputado Alfonso Ramírez Cuéllar: Muchas gracias. El siguiente punto del orden del día es 

la lectura de actas de la cuarta y quinta reunión ordinaria. En consecuencia solicito a la secretaría que 

consulte si se les dispensa la lectura, tomando en consideración que ha sido previamente distribuida. 

 

El secretario diputado: Por instrucciones de la presidencia se consulta en votación económica si se le 

dispensa la lectura a las actas de la cuarta y quinta reuniones ordinarias. Los legisladores que estén por la 

afirmativa sírvanse manifestarlo (votación). Los legisladores que estén por la negativa sírvanse manifestarlo 

(votación). Señor presidente, mayoría por la afirmativa. 

 

El presidente diputado Alfonso Ramírez Cuéllar: Se dispensa la lectura. Proceda la secretaría a poner a 

discusión las actas. 

 

El secretario diputado: Están a discusión las actas. No habiendo quien haga uso de la palabra, en votación 

económica se pregunta si se aprueba. Los legisladores que estén por la afirmativa sírvanse manifestarlo 

(votación). Los legisladores que estén por la negativa sírvanse manifestarlo (votación). Señor presidente, 

mayoría por la afirmativa. 
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El presidente diputado Alfonso Ramírez Cuéllar: Muchas gracias. El siguiente punto del orden del día es 

la lectura, discusión y en su caso aprobación del dictamen con proyecto de decreto por el que se reforma el 

artículo 106 de la Ley Federal de Presupuesto y Responsabilidad Hacendaria en Materia de Transparencia 

Presupuestaria. 

 

Solicito a la secretaría consulte si es de omitirse la lectura, tomando en consideración que ha sido 

previamente distribuida. 

 

El secretario diputado: Por instrucciones de la presidencia se consulta en votación económica si se omite la 

lectura al punto referido. Los legisladores que estén por la afirmativa sírvanse manifestarlo (votación). Los 

legisladores que estén por la negativa sírvanse manifestarlo (votación). Señor presidente, mayoría por la 

afirmativa. 

 

El presidente diputado Alfonso Ramírez Cuéllar: Se omite la lectura. En consecuencia está a discusión en 

lo general y en lo particular, con fundamento en lo dispuesto por el artículo 188 del Reglamento de la 

Cámara de Diputados. Se abre la ronda de intervenciones de hasta seis oradores a favor y hasta seis oradores 

en contra. Solicito a la secretaría registre los nombres de las diputadas y diputados que deseen intervenir, 

tomando en cuenta que hubo una discusión en  la junta directiva y ahí se consideró positiva la opinión de los 

miembros de la junta directiva. Entonces solicito a la secretaría que registre los nombres de las diputadas y 

diputados que deseen intervenir. 

 

El secretario diputado: ¿Algún diputado desea hace ruso de la palabra?  

 

El presidente diputado Alfonso Ramírez Cuéllar: En virtud de que se han agotado las intervenciones de 

conformidad con el artículo 189, numeral 3, del Reglamento de la Cámara de Diputados, solicito a la 

secretaría consultar a la asamblea en votación económica si el asunto está suficientemente discutido en lo 

general y en lo particular. 
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El secretario diputado: Presidente, vamos a someter a votación, señoras y señores legisladores. Se procede 

a tomar la votación en lo general y en lo particular. Se solicita a cada uno de ustedes que en su turno señalen 

su nombre, grupo parlamentario y el sentido de su voto. 

 

El presidente diputado Alfonso Ramírez Cuéllar: Si nos ayuda, diputado César. 

 

El diputado César Agustín Hernández Pérez: César Agustín Hernández, de Morena, a favor. 

 

El diputado Xavier Azuara Zúñiga:  Xavier Azuara Zúñiga, a favor, Partido Acción Nacional. 

 

El diputado Alejandro Barroso Chávez: Alejandro Barroso Chávez, Morena, a favor. 

 

El diputado José Guillermo Aréchiga Santamaría: Guillermo Aréchiga, de Morena, a favor. 

 

La diputada Rocío Barrera Badillo: Rocío Barrera Badillo, Morena, a favor. 

 

El diputado Marco Antonio Andrade Zavala: Marco Antonio Andrade Zavala, Morena, a favor. 

 

La diputada Lidia García Anaya: Lidia García Anaya, Morena, a favor. 

 

La diputada María Esther Mejía Cruz: María Esther Mejía Cruz, Morena, a favor. 

 

La diputada Avelina López Rodríguez: López Rodríguez Avelina, Morena, a favor. 

 

El diputado Antonio Ortega Martínez: Antonio Ortega, PRD, a favor. 

 

La diputada Nancy Yadira Santiago Marcos: Yadira Marcos, Morena, a favor. 

 



 

Comisión de Presupuesto y Cuenta Pública 
Sexta reunión ordinaria 

Jueves 23 de mayo 2019 

Turno 1, hoja 5,mmm 

 

 

El diputado Carlos Alberto Morales Vázquez: Carlos Morales, sin partido, a favor. 

 

El diputado Moisés Ignacio Mier Velazco: Ignacio Mier, Morena, a favor. 

 

El diputado Miguel Pavel Jarero Velázquez: Pavel Jarero, Morena, a favor. 

 

El diputado Ignacio Benjamín Campos Equihua: Ignacio Campos, Morena, a favor. 

 

El diputado Irineo Molina Espinoza: Irineo Molina, Morena, a favor. 

 

La diputada María del Rosario Merlin García: Rosario Merlín, Morena, a favor. 

 

La diputada Fabiola Raquel Guadalupe Loya Hernández: Fabiola Loya, Movimiento Ciudadano, a favor. 

 

El presidente diputado Alfonso Ramírez Cuéllar: Alfonso Ramírez, Morena, a favor. 

 

El diputado Erasmo González Robledo: Erasmo González Robledo, Morena, a favor. 

 

La diputada Mary Carmen Cabrera Lagunes: Mary Carmen Cabrera Lagunes, de Encuentro Social, a 

favor. 

 

El secretario diputado: ¿falta algún legislador de emitir su voto? Señor presidente, se emitieron votos, 21 

votos en pro. Aprobado por unanimidad. 

 

El presidente diputado Alfonso Ramírez Cuéllar: Muchas gracias, secretario. Se informa que el dictamen 

se remitirá a la Mesa Directiva de la Cámara de Diputados para los efectos de la programación legislativa… 

 

(Sigue turno 2) 
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… Mesa Directiva de la Cámara de Diputados para los efectos de la programación legislativa. 

 

El siguiente punto del orden del día es la lectura, discusión y, en su caso, aprobación de las opiniones de 

impacto presupuestario que emite la Comisión de Presupuesto y Cuenta Pública. Tomando en consideración 

que han sido previamente distribuidos, solicito a la Secretaría dar lectura únicamente a los encabezados de las 

opiniones. 

 

El secretario diputado : Por instrucciones de la Presidencia doy lectura a los 

encabezados. 

 

1. Que reforma y adiciona diversas disposiciones de la Ley Federal del Trabajo, a fin de crear un fondo de 

apoyo para los trabajadores de la construcción. 

 

2. Que reforma y adiciona diversas disposiciones de las Leyes de Coordinación Fiscal, y Federal de 

Presupuesto y Responsabilidad Hacendaria. 

 

3. Que reforma, adiciona y deroga diversas disposiciones de la Ley de Amparo, de la Ley Federal del 

Trabajo, y expide la Ley General de Centros de Conciliación. 

 

4. Que expide la Ley que crea la Comisión de la Verdad en materia de Delitos de Desaparición Forzada y 

Ejecuciones Extrajudiciales, Arbitrarias o Sumarias en el Periodo 2006-2018. 

 

5. Que expide la Ley General de Entrega-Recepción de Recursos de las Administraciones Públicas. 

 

6. Que expide la Ley del Impuesto sobre Ingresos Procedentes de Servicios Digitales. 

 

7. Que expide la Ley que crea el Consejo Hacendario de la Federación. 
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8. Que reforma y adiciona diversas disposiciones de la Ley del Servicio de Administración Tributaria, del 

Código Fiscal de la Federación, y de la Ley Federal de Presupuesto y Responsabilidad Hacendaria. 

 

9. Que expide la Ley General para evitar el Desperdicio de Alimentos. 

 

10. Que expide la Ley General de Prestaciones Económicas y de Seguridad Social para los Elementos de los 

Cuerpos de Seguridad Pública. 

 

11. Que expide la Ley General para la Recuperación y Aprovechamiento de Alimentos, y reforma y adiciona 

diversas disposiciones de las Leyes de Desarrollo Rural Sustentable y del Impuesto sobre la Renta. 

 

12. Que expide la Ley General de Propaganda Oficial y reforma el artículo 242 de la Ley General de 

Instituciones y Procedimientos Electorales. 

 

13. Que expide la Ley General de Sociedades Cooperativas. 

 

14. Que reforma el artículo 16 de la Ley del Fondo Mexicano del Petróleo para la Estabilización y el 

Desarrollo, y expide la Ley Orgánica del Banco Nacional de Desarrollo Social. 

 

15. Que expide la Ley Federal que prohíbe la Fractura Hidráulica. 

 

16. Que expide la Ley de los Impuestos Generales de Importación y Exportación, y reforma y adiciona 

diversas disposiciones de la Ley Aduanera. 

 

17. Que expide la Ley de Amnistía en favor de los Sentenciados por Delitos relacionados con el Consumo o 

Posesión de Cannabis Sativa, Índica o Mariguana. 

 

18. Que expide la Ley General de los Derechos de los Jóvenes. 
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19. Que expide la Ley de Amnistía en favor de Todas las Personas Pertenecientes a los Pueblos y 

Comunidades Indígenas, a las que se haya ejercido Acción Penal ante los Tribunales del Orden Federal y que 

durante el Proceso Penal no se les haya garantizado el Acceso a la Jurisdicción en la Lengua Indígena 

Nacional en que sean Hablantes. 

 

20. Que expide la Ley General de Pensiones por Retiro y garantizadas por Vejez. 

 

Es cuanto, diputado presidente. 

 

El presidente diputado Alfonso Ramírez Cuellar: Muchas gracias. Consulte la Secretaría a la asamblea en 

votación económica si se autoriza que, primero, se les dispense la lectura a las opiniones en conjunto. Dos, se 

voten de manera económica cada una de ellas, debido a que son opiniones para diversas comisiones. Tres, en 

su caso reservar aquellas en las que existan propuestas de modificación, para su discusión y aprobación por 

separado. 

 

El secretario diputado : Por instrucciones de la Presidencia se consulta a la 

asamblea en votación económica si se autoriza que, uno, se les dispense la lectura de las opiniones en 

conjunto. Dos, se voten de manera económica cada una de ellas, debido a que son opiniones para diversas 

comisiones. Tres, en su caso reservar aquellas en las que existan propuestas de modificación, para su 

discusión y aprobación por separado. Las diputadas y los diputados que estén por la afirmativa sírvanse 

manifestarlo. Las diputadas y los diputados que estén por la negativa sírvanse manifestarlo. Las diputadas y 

las diputados que estén en abstención sírvanse manifestarlo. 

 

Señor presidente, mayoría por la afirmativa. 
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El presidente diputado Alfonso Ramírez Cuellar: Se autoriza en consecuencia. Antes de continuar con las 

votaciones pregunto a la asamblea si alguien desea reservar para su discusión alguna opinión sobre impacto 

presupuestario. Muchas gracias. 

 

1. Consulte la Secretaría en votación económica si es de aprobarse la opinión sobre impacto presupuestal 

relativo a la iniciativa que reforma y adiciona diversas disposiciones de la Ley Federal del Trabajo, a fin de 

crear un fondo de apoyo para trabajadores de la construcción. 

 

El secretario diputado : Por instrucciones de la Presidencia se consulta en votación 

económica si es de aprobarse la opinión de impacto presupuestario anunciado por el presidente. Las 

diputadas y los diputados que estén por la afirmativa sírvanse manifestarlo. Las diputadas y los diputados que 

estén por la negativa sírvanse manifestarlo. Las diputadas y los diputados que estén en abstención. 

 

Señor presidente, mayoría por la afirmativa. 

 

El presidente diputado Alfonso Ramírez Cuellar: Muchas gracias. 

 

2. Que reforma y adiciona diversas disposiciones de las Leyes de Coordinación Fiscal, y Federal de 

Presupuesto y Responsabilidad Hacendaria. 

 

El secretario diputado : Por instrucciones de la Presidencia se consulta en votación 

económica si es de aprobarse la opinión de impacto presupuestario anunciado por el presidente. Las 

diputadas y los diputados que estén por la afirmativa sírvanse manifestarlo. Las diputadas y los diputados que 

estén por la negativa sírvanse manifestarlo. En abstención. 

 

Mayoría por la afirmativa, presidente. 

 

El presidente diputado Alfonso Ramírez Cuellar: Muchas gracias. Se aprueba. 
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3. Que reforma, adiciona y deroga diversas disposiciones de la Ley de Amparo, de la Ley Federal del 

Trabajo, y expide la Ley General de Centros de Conciliación. 

 

El secretario diputado : En votación económica, si es de aprobarse la opinión de 

impacto presupuestario anunciado por el presidente. Las diputadas y los diputados que estén por la afirmativa 

sírvanse manifestarlo. Las diputadas y los diputados que estén por la negativa. En abstención. 

 

Aprobado por mayoría, diputado presidente. 

 

El presidente diputado Alfonso Ramírez Cuellar: Gracias. Aprobado. 

 

4. Que expide la Ley que crea la Comisión de la Verdad en materia de Delitos de Desaparición Forzada y 

Ejecuciones Extrajudiciales, Arbitrarias o Sumarias en el Periodo 2006-2018. 

 

El secretario diputado : Por instrucciones de la Presidencia, si es de aprobarse la 

opinión de impacto presupuestario anunciado. Las diputadas y los diputados que estén por la afirmativa 

sírvanse manifestarlo. Las diputadas y los diputados que estén por la negativa sírvanse manifestarlo. En 

abstención. 

 

Mayoría por la afirmativa, diputado presidente. 

 

El presidente diputado Alfonso Ramírez Cuellar: Muchas gracias. Se aprueba. 

 

5. Que expide la Ley General de Entrega-Recepción de Recursos en las Administraciones Públicas. 

 

El secretario diputado : Por instrucciones de la Presidencia se pregunta a la 

comisión si es de aprobarse la opinión de impacto presupuestario. Las diputadas y los diputados que estén 
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por la afirmativa sírvanse manifestarlo. Las diputadas y los diputados que estén por la negativa sírvanse 

manifestarlo. En abstención. 

 

Mayoría por la afirmativa, diputado presidente. 

 

El presidente diputado Alfonso Ramírez Cuellar: Se aprueba. 

 

5. Que expide la Ley General de… No… 

 

6. Que expide la Ley del Impuesto sobre Ingresos procedentes de Servicios Digitales. 

 

El secretario diputado : Si es de aprobarse la opinión de impacto presupuestario 

anunciado por el diputado presidente. Quienes estén por la afirmativa sírvanse manifestarlo. Las diputadas y 

los diputados que estén por la negativa sírvanse manifestarlo. En abstención. 

 

Mayoría por la afirmativa, diputado presidente. 

 

El presidente diputado Alfonso Ramírez Cuellar: Se aprueba. 

 

7. Que expide la Ley que crea el Consejo Hacendario de la Federación. 

 

El secretario diputado : Diputados y diputadas que estén por la afirmativa de esta 

consideración que ha puesto el diputado presidente sírvanse manifestarlo. Diputadas y diputados que estén 

por la negativa sírvanse manifestarlo. En abstención. 

 

Mayoría por la afirmativa, diputado presidente. 

 

El presidente diputado Alfonso Ramírez Cuellar: Se aprueba. 
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8. Que reforma y adiciona diversas disposiciones de la Ley del Servicio de Administración Tributaria, del 

Código Fiscal de la Federación y de la Ley Federal de Presupuesto y Responsabilidad Hacendaria. 

 

El secretario diputado : Se consulta en votación económica si es de aprobarse la 

opinión señalada. Las diputadas y los diputados que estén por la afirmativa sírvanse manifestarlo. Las 

diputadas y los diputados que estén por la negativa sírvanse manifestarlo. En abstención. 

 

Mayoría por la afirmativa, diputado presidente. 

 

El presidente diputado Alfonso Ramírez Cuellar: Se aprueba. 

 

9. Que expide la Ley General para evitar el Desperdicio de Alimentos. 

 

El secretario diputado : Si es de aprobarse la opinión de impacto presupuestario 

anunciado por el presidente. Las diputadas y los diputados que estén por la afirmativa sírvanse manifestarlo. 

Las diputadas y los diputados que estén por la negativa. En abstención. 

 

Mayoría por la afirmativa, diputado presidente. 

 

El presidente diputado Alfonso Ramírez Cuellar: Se aprueba. 

 

10. Que expide la Ley General de Prestaciones Económicas y de Seguridad Social para los Elementos de los 

Cuerpos de Seguridad Pública. 

 

El secretario diputado : En votación económica, si es de aprobarse la opinión de 

impacto presupuestario señalada. Las diputadas y los diputados… 

(Sigue turno 3) 
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… si es de aprobarse la opinión de impacto presupuestario señalada. Las diputadas y diputados que estén por 

la afirmativa sírvanse a manifestarlo. Las diputadas y diputados que estén por la negativa sírvanse a 

manifestarlo. ¿Por la abstención? Mayoría por la afirmativa diputado presidente. 

 

El presidente diputado Alfonso Ramírez Cuellar: Muchas gracias, se aprueba. 11. Que expide la Ley 

General para la Recuperación y Aprovechamiento de Alimentos, que reforma y adiciona diversas 

disposiciones de la Ley de Desarrollo Rural Sustentable y del Impuesto sobre la Renta. 

 

El secretario diputado : Si es de aprobarse la opinión de impacto presupuestario 

señalada, las diputadas y diputados que estén por la afirmativa sírvanse a manifestarlo. Las diputadas y 

diputados que estén por la negativa sírvanse a manifestarlo. ¿Por la abstención? Mayoría por la afirmativa 

diputado presidente. 

 

El presidente diputado Alfonso Ramírez Cuellar: Muchas gracias, se aprueba. 12. Que expide la Ley 

General de Propaganda Oficial y reforma el artículo 242 de la Ley General de Instituciones y Procedimientos 

Electorales. 

 

El secretario diputado : Si es de aprobarse la opinión de impacto presupuestario, 

las diputadas y diputados que estén por la afirmativa sírvanse a manifestarlo. Las diputadas y diputados que 

estén por la negativa sírvanse a manifestarlo. ¿Por la abstención? Mayoría por la afirmativa diputado. 

 

El presidente diputado Alfonso Ramírez Cuellar: 13.  

Que expide la Ley General de Sociedades Cooperativas. 

 

El secretario diputado : En votación económica, las diputadas y diputados que 

estén por la afirmativa sírvanse a manifestarlo. Las diputadas y diputados que estén por la negativa sírvanse a 

manifestarlo. ¿Por la abstención? Mayoría por la afirmativa diputado presidente. 
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El presidente diputado Alfonso Ramírez Cuellar: Muchas gracias, se aprueba. 14. Que reforma el artículo 

16 de la Ley de Fondos Mexicanos del Petróleo para la Estabilización y el desarrollo y expide la Ley 

Orgánica del Banco Nacional de Desarrollo social. 

 

El secretario diputado : Se consulta en votación económica la opinión de impacto 

señalada. Las diputadas y diputados que estén por la afirmativa sírvanse a manifestarlo. Las diputadas y 

diputados que estén por la negativa sírvanse a manifestarlo. ¿Por la abstención? Mayoría por la afirmativa 

diputado. 

 

El presidente diputado Alfonso Ramírez Cuellar: Muchas gracias, se aprueba. 15. Que expide la Ley 

Federal que prohíbe la fractura hidráulica. 

 

El secretario diputado : Se consulta en votación económica si es de aprobarse la 

opinión señalada. Las diputadas y diputados que estén por la afirmativa sírvanse a manifestarlo. Las 

diputadas y diputados que estén por la negativa sírvanse a manifestarlo. ¿Por la abstención? Mayoría por la 

afirmativa diputado. 

 

El presidente diputado Alfonso Ramírez Cuellar: Muchas gracias. 16. Que expide la Ley de los Impuestos 

Generales de Importación y de Exportación, que reforma y adiciona diversas disposiciones de la Ley 

Aduanera. 

 

El secretario diputado : Se consulta en votación económica si es de aprobarse la 

opinión señalada. Las diputadas y diputados que estén por la afirmativa sírvanse a manifestarlo. Las 

diputadas y diputados que estén por la negativa sírvanse a manifestarlo. ¿Por la abstención? Mayoría por la 

afirmativa diputado. 
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El presidente diputado Alfonso Ramírez Cuellar: Aprobada. 17. Que expide la Ley de Amnistía en favor 

de los sentenciados por delitos relacionados con el consumo o posesión del cannabis sativa, indica o 

mariguana. 

 

El secretario diputado : En votación económica si es de aprobarse la opinión de 

impacto señalada por el diputado presidente. Quienes estén por la afirmativa sírvanse a manifestarlo. Quienes 

estén por la negativa sírvanse a manifestarlo. ¿Por la abstención? Mayoría por la afirmativa diputado 

presidente. 

 

El presidente diputado Alfonso Ramírez Cuellar: Se aprueba. 18. Que expide la Ley General de Derechos 

de los Jóvenes. 

 

El secretario diputado : Se pone a consideración en votación económica si es de 

aprobarse la opinión señalada. Quienes estén por la afirmativa sírvanse en manifestarlo Quienes estén por la 

negativa sírvanse a manifestarlo. ¿Por la abstención? Mayoría por la afirmativa diputado presidente. 

 

El presidente diputado Alfonso Ramírez Cuellar: Se aprueba. 19. Que expide la Ley de Amnistía en favor 

de todas las personas pertenecientes a los pueblos y comunidades indígenas a las que se haya ejercitado 

acción penal ante los tribunales del orden federal, y que durante el proceso penal no se les haya garantizado 

el acceso a la jurisdicción en la lengua indígena nacional en que sean hablantes. 

 

El secretario diputado : En votación económica si es de aprobarse la opinión de 

impacto señalada por el diputado presidente, diputadas y diputados que estén por la afirmativa sírvanse a 

manifestarlo. Quienes estén por la negativa sírvanse a manifestarlo. ¿Por la abstención? Mayoría por la 

afirmativa diputado. 

 

El presidente diputado Alfonso Ramírez Cuellar: Muchas gracias, aprobada. 20. Que expide la Ley 

General de Pensiones por Retiro y Garantizadas por Vejez. 
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El secretario diputado : En votación económica si es de aprobarse la opinión de 

impacto presupuestario señalada por el diputado presidente. Las diputadas y diputados que estén por la 

afirmativa sírvanse a manifestarlo. Las diputadas y diputados que estén por la negativa sírvanse a 

manifestarlo. ¿Por la abstención? Mayoría por la afirmativa diputado presiente. 

 

El presidente diputado Alfonso Ramírez Cuellar: Muchas gracias, aprobada. El siguiente punto del orden 

del día es el tema relativo a la notificación para la entrega de las subcomisiones para el dictamen de las 

cuentas públicas 2015 y 2017. El ciudadano secretario va a dar lectura. Aquí pues ya habíamos acordado, 

todo esto ha pasado por procesos de discusión en la Junta Directiva y la Junta Directiva considero 

conveniente para las cuentas públicas 2015 y 2017, que tenemos que dictaminar a los siguientes diputados y 

diputadas para que se constituyan en el grupo responsable. 

 

Primero es el diputado Xavier Azuara Zúñiga; la diputada María del Carmen Cabrera Lagunas; el diputado 

Ignacio Benjamín Campos Equihua; la diputada Fabiola Raquel Guadalupe Loya Hernández; el diputado 

Irineo Molina Espinoza; el diputado Armando Tejeda Cid; el diputado Jesús Sergio Alcántara Núñez; el 

diputado Oscar González Yáñez; el diputado Carlos Alberto Morales Vázquez; el diputado Fernando Galindo 

Fabela; el diputado Pedro Pablo Treviño Villarreal y el diputado Reginaldo Sandoval Flores. 

 

Esta es la propuesta que se presenta por parte de la Junta Directiva. Queremos ponerla a discusión del 

acuerdo, de la composición de este grupo, de esta comisión, para ver si se ratifica la integración de las 

comisiones que presentarán dictamen de las cuentas públicas. ¿Hay acuerdo? Se aprueba. Entonces el 

diputado Xavier Azuara será el encargado de coordinar las comisiones y ya usted nos dirá cuando se 

convoca. Muy bien muchas gracias. 

 

Continuamos con la discusión del acuerdo que tienen ustedes, del proyecto de acuerdo que tienen en sus 

manos es la discusión de la composición de un grupo de consulta integrado por instituciones, asociaciones 

civiles y dependencias, el punto de acuerdo. En consecuencia solicito a la secretaria consulte si se le dispensa 
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la lectura tomando en consideración que ha sido previamente distribuido, ya lo tienen ustedes es la 

integración de un grupo de consulta para toda la cuestión del PND (Plan Nacional de Desarrollo) y la 

cuestión presupuestaria se está proponiendo que se integre por este grupo de consulta, sea la Auditoria 

Superior de la Federación, México Evalúa (organización civil), Centro de Investigaciones Económicas y 

Presupuestaria, Instituto Mexicano para la Competitividad, la Universidad Nacional Autónoma de México, el 

Centro de Investigación y Docencia Económica, el Consejo Nacional de Evaluación de la Política de 

Desarrollo Social, y si hay alguna otra sugerencia el propósito es reunirlos a la mayor brevedad, para discutir 

los términos de lo que hemos recogido en las consultas sobre el Plan Nacional de Desarrollo y también ya 

incorporarlo como un organismo de consulta permanente en materia presupuestaria, para el presupuesto 

2020, y tener este grupo pues funcionado de manera más permanente. 

 

¿Hay alguna observación, una propuesta integración de alguna otra asociación civil o institución? Muy bien. 

 

El secretario diputado  : No habiendo quien haga uso de la palabra en votación 

económica se pregunta si se aprueba. Los legisladores que estén por la afirmativa sírvanse a manifestarlo. 

Los legisladores que estén por la negativa, sírvanse a manifestarlo. Señor presidente mayoría por la 

afirmativa. 

 

El presidente diputado Alfonso Ramírez Cuellar: Muy bien…  

 

(Sigue turno 4) 



 

Comisión de Presupuesto y Cuenta Pública 
Primera reunión extraordinaria 

Jueves 23 de mayo 2019 

Turno 4, hoja 1, eas 

 

 

 

… por la afirmativa. 

 

El presidente diputado Alfonso Ramírez Cuellar: Se aprueba. A continuación con el siguiente asunto 

relativo a la solicitud de información dirigido al secretario de Hacienda y Crédito Público, doctor Carlos 

Manuel Urzúa Macías, respecto al ejercicio presupuestal de la Administración Pública Federal. 

 

Ustedes ya tienen en sus manos y en sus correos el proyecto de carta dirigida al secretario de Hacienda para 

que rinda informe a la Comisión de Presupuesto sobre todos estos temas que hemos estado comentando y que 

se han estado platicando y que fue una propuesta que se presentó en la Junta Directiva y bueno, la idea es que 

la comisión apruebe esta solicitud relativa a recortes, restructuración de gastos, en fin todo lo demás. 

 

¿Hay alguna opinión en contra? Muy bien se aprueba la carta que enviaremos al secretario. 

 

A continuación con la discusión del acuerdo sobre la inasistencia de los diputados a las reuniones de la 

comisión, en consecuencia solicito a la secretaría consulte si se le dispensa la lectura tomando en 

consideración que ha sido previamente distribuida. 

 

El secretario diputado : Por instrucciones de la presidencia se consulta en votación 

económica si se le dispensa la lectura al acuerdo. Los legisladores que estén por la afirmativa sírvanse 

manifestarlo (votación). Los legisladores que estén por la negativa sírvanse manifestarlo (votación). 

 

Señor presidente mayoría por la afirmativa. 

 

El presidente diputado Alfonso Ramírez Cuellar: Muchas gracias. Se dispensa la lectura y se pone a 

discusión el acuerdo. 

 

El secretario diputado : Está a discusión el acuerdo. ¿Si alguien desea hacer el uso 

de la palabra?  
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…es lo de las inasistencias. 

 

El presidente diputado Alfonso Ramírez Cuellar: Es mandar un reporte. 

 

El secretario diputado : Vamos a poner en votación económica. El acuerdo sobre 

inasistencia de diputados a las reuniones de la comisión. Adelante diputado. 

 

El diputado : A mí no me llegó el acuerdo, no sé cómo lo enviarían, 

recibí toda la demás documentación, la convocatoria a la sesión, etcétera pero no ese acuerdo al que se están 

refiriendo que ya enviaron. 

 

El presidente diputado Alfonso Ramírez Cuellar: Nada más lo que queremos aclarar es más que un 

acuerdo, la idea es discutir aquí qué es lo que vamos a hacer con los faltistas. Entonces batallamos para el 

quórum, pero efectivamente no se está proponiendo un acuerdo si no la idea es ver la opinión de los 

integrantes de la comisión… es una comisión numerosa supera los 53, a veces ya es medio difícil alcanzar el 

quórum, entonces, este es un problema que por eso lo ponemos a su consideración. Tiene la palabra la 

diputada… 

 

La diputada Rocío Barrera Badillo: Por reglamento existe que después de tres faltas tú puedes solicitar la 

baja del diputado, entonces, que nos fuéramos en ese sentido, no como un acuerdo de la comisión si no por 

reglamento y además existe una Comisión de Ética que también ellos nos pueden ayudar en este sentido 

generando las condiciones no solamente para la Comisión de Presupuesto si no para la totalidad de las 

comisiones del Congreso para que se puedan llevar a cabo los trabajos de las comisiones. 

 

El presidente diputado Alfonso Ramírez Cuellar: Muy bien. ¿Alguien más compañeras, compañeros? 

Solo para informarles tenemos 19 diputados o diputadas en un estatus donde se operan las tres faltas, 

entonces, sí, diputado Marco. 

 



 

Comisión de Presupuesto y Cuenta Pública 
Primera reunión extraordinaria 

Jueves 23 de mayo 2019 

Turno 4, hoja 3, eas 

 

 

 

El diputado Marco Antonio Andrade Zavala: Sí, diputado Alfonso. Coincido con la diputada Rocío en el 

sentido de que creo que aquí más bien en relación a que sea un acuerdo podría ser que nosotros tomáramos 

una decisión en cuanto a qué hacer con los diputados que comentas que son 19. Que se le aplique el 

reglamento en ese sentido a los 19 que no están asistiendo. Es cuanto. 

 

El presidente diputado Alfonso Ramírez Cuellar: Sí. 

 

La diputada : En el mismo sentido estoy de acuerdo en que se aplique el 

reglamento, porque nos cuesta mucho trabajo llegar al quórum y la verdad ni trabajan ni dejan trabajar. Es 

cuanto. 

 

El presidente diputado Alfonso Ramírez Cuellar: Muy bien. Solamente, para comentarles, para ver si 

están de acuerdo ustedes en el procedimiento. Perdón, diputada Sonia. 

 

La diputada Sonia Rocha Acosta: Yo, igual, estoy de acuerdo, lo único que sí pediría que a lo mejor fuera 

de aquí en adelante, no es mi caso, nosotros estamos en la Mesa Directiva, no es mi caso, pero creo que sí 

tendría que ser de aquí en adelante que se mandara la información para que ya no sucediera, digo, es la 

comisión, se supone que la más relevante de esta, todas son importantes, pero por tradición Presupuesto es la 

más importante, es la que es más grande, entiendo que por eso se dificulta de pronto el quórum, pero sí que 

fuera a partir de aquí en adelante. 

 

Porque si no, también, lo que hay que cuidar mucho presidente, yo lo he comentado varias veces en la Mesa 

Directiva es precisamente en la forma de convocar, porque en muchas ocasiones, por ejemplo, hoy es 

convocatoria no es permanente y están convocando a cada momento, uno ya tiene otras y sí se complica. 

 

Ahí, no estaría aplicando el reglamento, porque no nos convocaron con tiempo. Entonces, yo sí pediría que 

fuera de aquí en adelante, por supuesto, claro que no es mi caso, pero por generalidad de todos que pudiera 

ser así y cuidar muy bien la forma de las convocatorias, porque ahí también nos la pueden revertir, si no 
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estamos convocando correctamente no aplicaría, porque no nos enteramos en tiempo y forma, dependiendo si 

es una ordinaria o una extraordinaria. Nada más eso, presidente, gracias. 

 

El presidente diputado Alfonso Ramírez Cuellar: Muy bien. Alguna otra intervención. Diputado Pavel. 

 

El diputado Miguel Pavel Jarero Velázquez: Creo que es un problema que está aconteciendo en todas las 

comisiones. Eso de aplicar a raja tabla un reglamento no conduce a resolver un problema de fondo. 

 

Aquí somos tres secretarios de Vigilancia y no estamos presentes y he escuchado que hay más integrantes en 

comisiones que están sesionando y no van a llegar. Ya se suspendió Hacienda. 

 

Entonces, pediría a la Mesa que recojan lo que está sucediendo en esta Comisión de Presupuesto, porque hay 

un problema, presidente, hay una lógica mecánica jodida y perdón por la expresión que está generando en los 

legisladores que no haya interés en estar participando en las comisiones. 

 

Habrá que revisarlo y diría hay que ponerlo en la Mesa de la Junta de Coordinación Política y revisemos 

todas las comisiones y nos vamos a dar cuenta que es el mismo fenómeno. Los que somos una mayoría dicen, 

–se va a completar– y la oposición a esa mayoría dice –no hay necesidad porque se está aplicando una 

mayoría mecánica– y creo que hay que corregirla. 

 

Hay que debatir, hay que tomar los temas… 

(Sigue turno 5) 
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… y creo que hay que corregirla, hay que debatir, hay que tomar los temas que son relevantes y esa discusión 

es la que me parece está generando esta inactividad y esta falta de participación de los legisladores. 

 

El presidente diputado Alfonso Ramírez Cuellar: Muy bien. Ahí en realidad no se contraponen las 

propuestas de la diputada Sonia y del diputado Pavel. La idea es hacer este reporte a la Junta de Coordinación 

Política, de la situación que estamos viviendo en cuanto a inasistencias y a las dificultades del quórum, y 

también recoger la propuesta de la diputada Sonia en el sentido de aplicar para adelante el Reglamento, 

dando de baja a los que tienen cuatro inasistencias sin ninguna justificación. 

 

¿Les parece que este sea el acuerdo?, que notificamos a la Junta de Coordinación Política este problema y la 

propuesta de la diputada Sonia, también para la aplicación del Reglamento. Si no hay alguna opinión en 

contra, se aprobaría esta resolución. 

 

El otro punto es asuntos generales. Vamos, hay dos temas en asuntos generales. Uno, le pedimos una 

disculpa a la diputada Fabiola, esa era una carta que también ya se había aprobado en la junta directiva. 

 

El otro tema que queríamos poner a su consideración es el del Plan Nacional de Desarrollo y las 

recomendaciones de la junta directiva. Adelante, diputada Fabiola.  

 

Ya quedó aprobado, no hay ningún… o si quieren lo aprobamos para que no haya bronca. Entonces se 

aprueba la propuesta. Levanten la mano los diputados y las diputadas que estén de acuerdo en la propuesta 

del diputado Pavel Jarero, de dar este reporte a la Junta de Coordinación Política. Los que estén de acuerdo… 

al mismo tiempo la otra. 

 

Levanten la mano por favor, compañeros (votación). Son las dos. Los que estén en contra (votación). 

Abstenciones (votación). Muy bien, entonces se procede a llevar a cabo estas propuestas. 
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Hay un punto que ya había sido discutido por la junta directiva de la Comisión de Presupuesto, que es una 

carta dirigida también al secretario de Hacienda, presentada por la diputada Fabiola, si nos hace favor de 

leerla por favor, para… 

 

La secretaria diputada Fabiola Raquel Guadalupe Loya Hernández: Con todo gusto. Gracias, diputado 

presidente, por la oportunidad. 

 

Les comento a los compañeros. Le doy lectura y los pongo en contexto después de la lectura, si les parece 

bien. 

 

Dirigida al doctor Carlos Manuel Urzúa Macías, secretario de Hacienda y Crédito Público. La fracción IV del 

artículo 74 de la Constitución Política mexicana, o de los Estados Unidos, establece como facultad exclusiva 

de la Cámara de Diputados la discusión, modificación y aprobación anual del Presupuesto de Egresos de la 

Federación. 

 

Cabe destacar que México se ha posicionado a nivel mundial como referente en la apertura de datos, pues en 

2011 fue uno de los gobiernos fundadores de la Alianza para el Gobierno Abierto en ese sentido, el Estado 

mexicano se comprometió entre otras cosas a publicar de forma sistemática la información sobre el gasto 

púbico en datos abiertos. Es decir, en formatos de fácil acceso y comprensión. 

 

Muestra de ello en el mismo año surge el Portal de Transparencia Presupuestaria, logrando de esta forma que 

nuestro país fuese el primero que en integrarse al estándar internacional de datos abiertos en la materia. 

 

Para dar continuidad a los esfuerzos en materia de transparencia y rendición de cuentas mediante 

herramientas innovadoras, se solicita que la entrega del paquete económico 2020 a esta soberanía, el cual 

contiene la iniciativa de Ley de Ingresos de la Federación, el proyecto de Presupuesto de Egresos de la 

Federación y los criterios generales de política económica, esté acompañado del formato de datos abiertos 

con la finalidad de llevar a cabo una discusión con elementos, indicadores e información que fortalezca la 
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participación ciudadana en el examen de un instrumento determinante para el desarrollo de la economía 

nacional. 

 

Agradeciendo de antemano las atenciones al presente, quedamos de usted. Por supuesto la Comisión de 

Presupuesto. Eso es lo que una servidora está proponiendo, lo tratamos en la junta directiva. Creo que esto la 

carta se explica por sí sola, necesitamos seguir abonando en materia de discusión y que esta comisión sea la 

propulsora precisamente de que seamos en materia económica un parlamento como tal, abierto, y para eso 

necesitamos que sean presentados como tal el paquete económico 2020 en los formatos que ya están 

destinados para ello. 

 

Entonces yo sí pediría, presidente, si puedes someter a consideración de esta comisión el que enviemos 

también esa carta a la Secretaría de Hacienda y Crédito Público, por supuesto en especial a su titular. Sería 

cuanto, diputado presidente. 

 

El presidente diputado Alfonso Ramírez Cuellar: Está a discusión esta propuesta de la junta directiva de 

la Comisión de Presupuesto. Sí, diputado Marco. 

 

El diputado Marco Antonio Andrade Zavala: Diputado presidente, al inicio de la reunión se leyó la orden 

del día, en la cual no viene ese punto y aprobamos todo el punto de orden del día, y siento que es una reunión 

extraordinaria en la cual no puede ponerse, anotarse ningún asunto general.  

 

Entonces yo creo que debemos seguir el Reglamento e inicialmente no aprobamos este punto de acuerdo, que 

este punto que está comentando la diputada se incluyera en la orden del día. 

 

El presidente diputado Alfonso Ramírez Cuellar: Entonces, dado que es un acuerdo de la junta directiva, 

se queda a consideración para la programación, si no tiene inconveniente, la próxima reunión, diputada 

Fabiola. 
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La secretaria diputada Fabiola Raquel Guadalupe Loya Hernández: Gracias, diputado presidente. Creo 

que a ver, voy a tratar de estructurar las ideas y separar una cosa de la otra. 

 

En ningún momento estoy tratando de que el proceso legislativo que lleva la comisión, el violentarlo, pero 

creo que podemos hacer alguna modificación al orden del día si hay voluntad. Creo que una de mis razones 

es porque tenemos en puerta la entrega, no del paquete económico tal ya, pero sí tenemos en puerta el que se 

nos entreguen los criterios de política económica. 

 

Creo que si no es en junio, espero no equivocarme, tiene el Ejecutivo para junio y de ahí empieza el proceso 

ya en materia de presentación de todo el paquete económico, y bueno, dos, ese es un argumento. 

 

El segundo es que hemos precisamente batallado para tener quórum en esta comisión y sacar  temas que a 

todos nos incumben, y creo que nadie le queremos abonar a la opacidad y cumplimento de que el Ejecutivo y 

esta Cámara esté cumpliendo con los criterios de datos abiertos, un parlamento abierto. Ya existen todos los 

formatos, somos, ya nos integramos a esa política y yo creo que bien podríamos, hago un llamado a los 

compañeros y compañeras para hacer una excepción, modificar el orden del día, agregar esto. 

 

Ya se ha intentado en varias sesiones meter la carta como tal, ahorita comenta el presidente que fue un error 

del equipo técnico el no meterlo en el orden del día. Lo acepto, sin embargo creo que ya han pasado tres, 

cuatro intentos de sesiones de la comisión para que este sea discutido y sea votado, y yo creo que aquí lo que 

queremos es discutir el paquete económico en donde todas… 

 

(Sigue turno 6) 
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…discutir el paquete económico en donde todas y todos lo entendamos y que realmente se haga efectiva la 

participación ciudadana.  

 

Ha habido organizaciones de la sociedad civil que lo han manifestado, no nada más en este año, en cada año 

que se presenta el paquete económico ha sido así y creo que nosotros, en congruencia de lo que estamos 

haciendo, una discusión del Plan Nacional de Desarrollo en formato de Parlamento abierto, con todo respeto 

se los digo, compañeros y compañeras, no nos veríamos nada bien, ahora sí que como dicen coloquialmente 

patear el bote y pasarlo para otra sesión de la comisión, para cuando regresemos en junio, para cuando 

regresemos en julio, para cuando.  

 

Yo ahí lo dejo, esta ha sido una petición que he puesto en la junta directiva y ahora que, por fin se celebra 

una sesión de la comisión, aquí lo dejo a la consideración de todos y todas ustedes. Sería cuanto, diputado 

presidente.   

 

El presidente diputado Alfonso Ramírez Cuellar: Si quieren, para plantear una propuesta de acuerdo está 

la sugerencia del diputado Marco en el sentido de que no se vea el día de hoy, y la propuesta de la diputada 

Fabiola en el sentido de que pudiéramos poner a consideración la incorporación de asuntos generales, donde 

estaría presente este tema y otro que se nos pasó, que es el del Plan Nacional de Desarrollo. Entonces, para ir 

tomando un acuerdo. Sigue la diputada Sonia y el diputado Nacho Mier.  

 

La diputada Sonia Rocha Acosta: Gracias, presidente. Yo sí quiero abonar al tema de la diputad Fabiola, 

porque en la junta directiva, los que somos integrantes, recordaremos que ahí votamos que estuviera en el 

orden del día. Creo que si fue un error de la parte técnica, creo que es el momento de solucionarlo, porque en 

la última reunión de la junta directiva se votó ese tema. Usted directamente nos dio el documento y nos dijo 

que lo veríamos en esta reunión o en la próxima, que debería estar en el orden del día.  

 

Si no estuvo en el orden del día, creo que fue un error de la parte técnica. Creo que sí nos tocaría, 

independientemente de que coincido en que técnicamente no están las posibilidades por ser una 
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extraordinaria, pero fue un error de la parte técnica de la mesa directiva, ahí lo votamos y están aquí varios de 

los que estuvimos en esa sesión.  

 

El presidente diputado Alfonso Ramírez Cuellar: Muy bien. Diputado Ignacio Mier, por favor micrófono.  

 

El diputado Moisés Ignacio Mier Velazco: Yo creo que deben prevalecer dos cosas, ya lo comentaba bien 

nuestra compañera diputada, que primero estamos haciendo nuestra chamba, nuestra función sustantiva a la 

que le corresponde, conforme a la ley reglamentaria a la Comisión de Presupuesto y Cuenta Pública.  

 

Segunda consideración. El orden del día de esta sesión que se ha venido postergando por diferentes razones, 

motivó que se discutiera el punto 10, que tenía que ver con el acuerdo sobre las inasistencias. Y votamos dos 

propuestas, ambas están fuera de reglamento, pero lo hicimos en el afán de sacar adelante la agenda que 

tenemos y no posponer. 

 

Yo sugiero que, toda vez que estamos en pleno, tenemos la mayoría suficiente, que se vote a favor de este 

documento para que sea remitido a la comisión, en el entendido que, efectivamente, se ha violentado lo que 

establece el reglamento, pero lo que nos está animando es el propósito de sacar adelante la agenda de la 

comisión y no podemos seguirla postergando. Es mi opinión, presidente.  

 

El presidente diputado Alfonso Ramírez Cuellar: Muy bien. Está el diputado Ortega, por favor.  

 

El diputado Antonio Ortega Martínez: Compañeras diputadas,  compañeros diputados, acabamos 

finalmente de aprobar un dictamen en la comisión para establecer como obligación mucho más detallada en 

la ley, que la Secretaría de Hacienda informe en su portal de transparencia el gasto ejercido, y en esto va el 

propósito de que los diputados y la sociedad, el ciudadano común, esté enterado de cómo se va ejerciendo el 

presupuesto. 
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Pero la carta que propone la diputada va en el mismo sentido, pedirle a la Secretaría de Hacienda en una carta 

muy formal, muy respetuosa que informe el ejercicio del gasto.  

 

Yo iba a solicitar, pero después de escuchar la intervención de que era una reunión extraordinaria y que no 

nos podríamos salir de los temas establecidos en el orden del día, iba a solicitar que la comisión definiera 

cómo vamos a emitir opinión frente al Plan Nacional de Desarrollo.  

 

Todas las comisiones que se han estado reuniendo antier, ayer, hoy, mañana, pasado, en sus órdenes del día 

tienen el mecanismo para establecer cómo va la Comisión de Presupuesto a dictaminar opinión sobre el Plan 

Nacional de Desarrollo.  

 

Y, compañeros, lo más grave, ¿qué acaso no leemos la prensa para darnos cuenta de lo que está pasando con 

el ejercicio del presupuesto que la Cámara aprobó? Que si bien es cierto el Ejecutivo tiene facultad para 

modificarlo, no tiene facultad para modificarlo estructuralmente como lo está haciendo con los recortes y con 

todo lo que estamos viendo.  

 

Entonces, la salida, presidente, Ramírez Cuellar, es muy sencilla: o nos sujetamos a la formalidad del 

reglamento, de que solo tratemos lo que están en el orden del día, que lo podeos hacer en cumplimiento, o 

solicitarle a usted formalmente que el día de mañana se convoque con carácter de urgente a una nueva sesión 

para tratar la carta, para tratar los recortes que está haciendo Hacienda y que están modificando 

estructuralmente lo que en las facultades de la Cámara aprobamos en diciembre, que es el presupuesto y que 

ayer Morena, en la Permanente, en la Tercera Comisión decidió desechar la posibilidad de que el secretario 

Urzúa asistiera a una sesión para informar el tema de los recortes en el sistema de Salud.  

 

Entonces, la pregunta es: ¿qué hacemos? ¿Dejamos todo en la oscuridad, a pesar de las urgencias y 

necesidades políticas? ¿Dejamos todo en la oscuridad? ¿Convocamos para mañana o para urgentemente tratar 

lo que no puede esperar, eh? O empezamos a desahogar algunos temas como el que se está planteando. Es 

una carta solicitándole a Hacienda informes.  
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Entiendo que el secretario Urzúa no tendría mucho interés en asistir, pero los diputados. No creo que el 

secretario Urzúa le haya pedido a Morena: por favor quítenme todas las cargas que tengan que ver con que yo 

comparezca, con que yo informe, con que yo transparente el ejercicio del presupuesto y del gasto.  

 

Entonces, presidente, después de escuchar a Marco, yo me detuve. Bueno, pues entonces como no van a 

aceptar que haga la propuesta de que se defina un mecanismo  para el procedimiento de cómo la Comisión de 

Presupuesto va a emitir dictamen de opinión sobre el Plan, yo iba a proponer que se citara de manera 

inmediata a una nueva reunión. 

  

El presidente diputado Alfonso Ramírez Cuellar: Muy bien. Muchas gracias. Vamos a... no sé si el 

compañero Marco, si podría haber flexibilidad... 

 

(Sigue turno 7) 
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… Muchas gracias. No sé si el compañero Marcos, pueda haber flexibilidad, entonces, retiro la propuesta del 

diputado Marco que todos incorporamos en el orden del día, en el punto número 11, lo relativo a la carta de 

la junta directiva, presentada por la diputada Fabiola y también abrimos el punto del Plan Nacional de 

Desarrollo para ver cómo vamos a procesar lo que nos ha mandatado la Conferencia para los Trabajos 

Parlamentarios. 

 

Levanten la mano, por favor, para aprobar esta modificación a la orden del día (votación). Muy bien. Los que 

estén en contra (votación). Los que se abstengan (votación). 

 

Muy bien. Se aprueba la orden del día y se incorporan estos dos puntos. Entonces, ya el primero era la carta 

presentada por la diputada Fabiola, que ya fue discutida en la junta directiva. Los que estén a favor de la 

carta, por favor levanten la mano (votación). Bájenla. Los que estén en contra (votación). Se aprueba la carta. 

 

Pasamos al siguiente punto, que es el Plan Nacional de Desarrollo. Bien, aquí, tenemos un problema, bueno, 

hemos realizado distintas reuniones, distintas conversaciones tanto a nivel regional, en los estados de Oaxaca, 

de Chihuahua, de Guanajuato y la reunión que teníamos programada en el estado de Tamaulipas fue 

suspendida por la existencia de un periodo extraordinario. 

 

Se hizo la reunión con las cámaras empresariales en Jalisco. Están todavía pendientes, de manera coordinada 

con la Comisión de Agricultura, una consulta sobre la política agrícola entre la Comisión de Presupuesto y la 

Comisión de Agricultura el sábado 25 en la ciudad de Culiacán, Sinaloa, que está también el próximo lunes 

una consulta sobre el comercio electrónico y la regulación fiscal con la Comisión de Presupuesto, junto con 

la Comisión de Economía tenemos una consulta del Plan Nacional de Desarrollo sobre competencia 

económica y prácticas monopólicas el próximo martes 28. 

 

También está la discusión de la política en materia de turismo, por la comisión de Turismo y Presupuesto. El 

miércoles 29 es una asamblea nacional de presidentes municipales para tocar el tema de la municipalidad, del 
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federalismo en el Plan Nacional de Desarrollo. Este es un evento organizado por Presupuesto, Hacienda y 

Federalismo y Desarrollo Municipal. 

 

El jueves 30 está la conclusión del foro, del evento regional de aquí de la Ciudad de México. En la UNAM ya 

se hizo uno, con este se concluye y el jueves 30, digo, el viernes 31 está la última mesa, que sería 

financiamiento para el desarrollo y Plan Nacional de Desarrollo. 

 

Y tomando en cuenta lo que comenta el diputado Ortega, estamos obligados a tener una reunión con las 

comisiones de Economía, Economía Social y Fomento del Cooperativismo, Hacienda, Comunicaciones y 

Transportes, Ganadería, Infraestructura, Pesca, Radio y Televisión, Turismo, Desarrollo y Conservación 

Rural Agrícola, Federalismo y Desarrollo Municipal el próximo lunes 3 de junio, con el propósito de conocer 

los proyectos de dictamen, no de dictamen, sino las propuestas en relación al Plan Nacional de Desarrollo. 

 

Esto por mandato de la Conferencia y el resolutivo que se estableció en esta reunión de presidentes de 

comisiones de la semana pasada. 

 

Entonces, queremos poner a su consideración si convocamos el próximo 3 de junio a la reunión de estas 

comisiones, para ver exclusivamente lo que vamos a presentar en relación al Plan Nacional de Desarrollo o 

podemos modificar la fecha para el 4 o el 5, dado que el 3 de junio es un día después de las elecciones y 

muchos… Tiene que ser antes del 7 por mandato de la Junta de Coordinación. Es el límite que tenemos. 

 

La elección es el 2, no sé si les parezca el 6. O está la otra propuestas del martes 4. ¿Les parece que sea el 

martes 4? Para citar al resto de las comisiones. Después de las elecciones del 2 de junio, entonces, el martes 

4, que pudiéramos ya citar y convocar a las comisiones que han sido mencionadas, para discutir los proyectos 

de adición al Plan Nacional de Desarrollo, en caso de que hubiese. 

 

Esto sería, diputado Ortega, para cumplir con el mandato de la Junta de Coordinación Política. El martes 4 a 

las 11 de mañana y ya se les indicaría el lugar. ¿Están de acuerdo, diputado Ortega? 
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Entonces, bueno, todos ya conocemos el Plan Nacional de Desarrollo, el proyecto. Yo creo que los grupos 

parlamentarios también ya han discutido. La idea es de que en esta reunión pues ya se pudieran presentar 

también las propuestas, no solamente como integrantes de comisiones sino evidentemente, con el interés de 

los grupos parlamentarios para ver las adiciones que puede tener este plan. 

 

Entonces, el martes 4 a las 11 de la mañana, reunión de comisiones para ver el Plan Nacional de Desarrollo. 

 

¿Eh? No, cada una de las comisiones pues hizo sus eventos, entonces, la idea es de que trajeran ya las 

conclusiones. 

 

Muy bien, pues si están de acuerdo, por favor levanten la mano para convocar el próximo martes 4, a las once 

de la manaña. Muchas gracias. 

 

Pues si no hay otro punto en la orden del día, solo les queremos decir que pues sí quisiéramos que asistieran, 

sí, perdón, adelante, diputado Ortega. 

 

El diputado Antonio Ortega Martínez: Quiero hacerle una pregunta, anticipando que no tengo la certeza 

de lo que voy a preguntar, pero el presidente Ramírez Cuellar con toda seguridad me lo puede aclarar. 

 

Se ha conocido de que la Secretaría de Hacienda ha hecho un recorte a machete al sector salud. Y hoy en la 

mañana Ciro Gómez Leyva informó que los directores de los hospitales de especialidad, que son la punta de 

la pirámide del sistema de salud mexicano, cancerología, nutrición, en fin, que son, repito, la punta de la 

pirámide del sistema de salud, venían a la Cámara de Diputados a plantear prácticamente que estaban a la 

puerta de la crisis en la prestación de los servicios. 

 

Pero me acaban de avisar que no solo ellos sino… 
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(Sigue turno 8) 
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…pero me acaban de avisar que no solo ellos, sino que muchos directores de hospitales se entrevistaron con 

el presidente Ramírez Cuellar hoy en la mañana, y que plantearon tres cosas. Primero: Dieron a conocer un 

recorte de casi 3 mil millones de pesos que los tiene a la puerta de la crisis, reunión tensa, según lo que se ha 

filtrado. Dos: Piden el encuentro con el presidente López Obrador para que se dé una explicación, y sobre 

todo, que se diga que se va a hacer. Y en tercer lugar, la pregunta que haría yo –Ramírez Cuellar asienta con 

la cabeza que si se hizo el encuentro–, la pregunta es ¿Por qué no nos invitó el presidente a la reunión? El 

asunto es un asunto no solo delicado, es grave, y por lo tanto, yo no quisiera que se cerrara la reunión sin que 

tuviéramos claridad sobre este tema. 

 

El presidente diputado Alfonso Ramírez Cuellar: Vamos a concluir la otra parte, si quieren, lo que si les 

pedimos es que participen en los eventos, porque muchos diputados o diputadas no están participando en los 

eventos. Tenemos el del fin de semana en Culiacán, que es el de política agrícola, el lunes aquí en la Cámara 

de comercio electrónico ¿Cómo? El lunes también, 27, salud, el martes es... bueno, está el día 29, una 

reunión de presidente municipales, sería muy importante la presencia de los presidente municipales fuera 

contundente con el propósito de que elevaran una evaluación del Plan Nacional de Desarrollo. El día 28 es el 

otro tema que no viene lo suficientemente desarrollado en el Plan, que es competencia económica y prácticas 

monopólicas, es un tema de la mayor relevancia. 

 

Y entonces, queremos invitarlos para que estén presentes, porque se ve medio mal que vengan especialistas a 

comentar, a opinar, y que no haya diputados o diputadas, claro que contamos con la certeza de que los 

asesores si asisten, pero a veces por osmosis no se puede pasar del asesor al diputado todo lo que se 

comprende en la conferencia. Entonces, si es muy importante que le demos seriedad, si hemos estado 

demandado debate, consulta, si es muy importante que le demos seriedad a estas programaciones. 

 

Aquí concluimos lo del Plan Nacional de Desarrollo, y nos vemos el próximo martes 4 a las 11 de la mañana 

con el resto de las comisiones. 

 



 

Comisión de Presupuesto y Cuenta Pública 
Sexta reunión ordinaria 

Jueves 23 de mayo 2019 

Turno 8, hoja 2,jpgc 

 

 

Pasando al punto que plantea el diputado Ortega. Bueno, hace un momento acordamos, aparte de la carta 

presentada por la diputada Fabiola, solicitarle la información detallada al secretario de Hacienda que está 

pasando en estos momentos con el gasto. Yo creo que ya cuando tengamos la información estaremos en 

pasibilidades de discutir la comparecencia, ya que todos tengamos la información de manera detallada. 

 

Uno de los sectores que ha venido a presentar un diagnóstico es el sector de los institutos, como se dice, la 

joya de la corona en materia de salud pública de nuestro país. Los hospitales de especialidad, ellos estuvieron 

el día de hoy aquí en la Cámara, junto con el senador Navarro, que es el presidente de la Comisión de Salud 

del Senado de la República, hicieron un diagnóstico, pero quedamos que nos presenten ellos un diagnóstico 

oficial, porque de tal manera que se diga cuáles son las afectaciones, en su caso de haberlas, y ellos quedaron 

de que el día de hoy enviarían a la Comisión de Presupuesto un informe detallado, autorizado por la directiva 

de cada instituto de cada hospital, lo que está sucediendo en materia de recorte presupuestal. Entonces, 

estamos esperando a que nos llegue para que todos ustedes tengan este documento. 

 

No queda también más que informar que el secretario de salud se ha comunicado con nosotros para darnos 

una cita el próximo lunes, está por definirse la hora, si fuera importante que de una vez de aquí saliera una 

comisión, como representantes de la Comisión de Presupuesto, para tocar este tema con el secretario de salud 

–sería muy bueno que la nombráramos–. Y quedamos en esa reunión que el lunes a las 3 nos reuniríamos 

para hacer la evaluación,  no solamente de los institutos, sino también del ISSSTE, del Seguro, de pasantes, 

de residentes, y presentar una situación global. 

 

Quedamos a las 3 de la tarde en las oficinas de Presupuesto, dado que el Senado y la parte administrativa de 

los institutos y el área de asesoría también de la Comisión de Presupuesto se reunirían para presentarnos un 

documento que sea el que le llevemos al secretario de salud y también al secretario de Hacienda. 

 

Entonces, esa es más o menos, yo sonreía porque  dicen los... “estuvo tensa”, pues todas están tensas, 

entonces ya no es raro. Entonces... pero como se dicen muchas cosas, lo mejor es que no lo pongan por 

escrito, que lo firmen, que digan esto está pasando y esto está ocurriendo y estamos solicitando tal y cual 
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cosa, porque si no, no es cualquier tema, es un tema muy sensible en la opinión pública, y lo mejor es hablar 

con la verdad y con toda la responsabilidad de lo que implican las palabras en materia de salud, de carencias, 

en fin. 

 

Entonces, el día de hoy nos llegará, inmediatamente se los hacemos circular, y quisiéramos que aquí se auto 

propusieran, no sé, cuando menos un representante de cada grupo para asistir con el secretario de salud el 

próximo lunes, junto con el Senado de la República. Sí, adelante. Muy bien. Perfecto. Están... 

 

El diputado : Vamos a tomar nota, si no pueden mencionar, por favor. 

Diputada. 

 

La diputada Maiella Martha Gabriela Gómez Maldonado:... 

 

El diputado : Por parte de Movimiento Ciudadano. 

 

El presidente diputado Alfonso Ramírez Cuellar: Maiella. 

 

El diputado : Maiella. Diputado... 

 

El presidente diputado Alfonso Ramírez Cuellar: Lidia. 

 

El diputado : Diputada Lidia García Anaya, del Grupo Parlamentario de 

Morena. Diputado Alejandro Barroso, del Grupo Parlamentario de Morena. Diputado Marco Andrade, 

diputado de Morena, y Rosario Merlín del Grupo Parlamentario de Morena. 

 

El presidente diputado Alfonso Ramírez Cuellar: Así deberíamos de ser para las sesiones 

 

El diputado : Diputado Antonio. 
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El presidente diputado Alfonso Ramírez Cuellar: Muy bien. 

 

El diputado : Con todo gusto. 

 

El presidente diputado Alfonso Ramírez Cuellar: Esta Sonia. 

 

El diputado  : Diputada Sonia. 

 

El presidente diputado Alfonso Ramírez Cuellar: Pues creo que hay representación de todos los partidos 

¿no? Muy bien, pues entonces... y la otra es a las 3 de la tarde, los interesados en ver el diagnóstico 

financiero, técnico de todo el sector salud, incluyendo Seguro, ISSSTE, nos veríamos a las 3 de la tarde en 

Presupuesto, en el edificio... el lunes, perdón. 

 

Muy bien. Muchas gracias por su asistencia, así ojalá y así fuera siempre, todos bien puntuales, cumpliditos. 

 

---o0o--- 


